



## VIDA Y ACTIVIDAD DEL PROF. FRANCISCO CANALS VIDAL

El eximio Profesor Dr. Francisco Canals Vidal ha fallecido el 7 de febrero de 2009. Damos a continuación algunos hitos fundamentales de su vida, unidos a ciertos detalles entrañables de su devoción, para alimentar su recuerdo tal como el mismo había deseado:

- Nacido el 30 de mayo de 1922
- Casado el 20 de junio de 1950 con Isabel Surís Fàbrega
- Celador del Apostolado de la Oración
- Doctor en Filosofía, en Derecho y en Teología
- Catedrático de Filosofía del Instituto Jaime Balmes desde 1958 hasta 1967
- Catedrático de Metafísica de la Universidad de Barcelona desde 1967 hasta 1989
- Discípulo del Padre Ramón Orlandis S.I., con quien entró en contacto en 1944, y a cuya dirección espiritual e intelectual debe su incorporación a Schola Cordis Iesu, que ha dado sentido a su vida
- En la redacción de la revista *Cristiandad* ha trabajado desde 1945 hasta hoy
- Miembro de la Pontificia Academia Romana de Santo Tomás desde 1989
- Maestro de la Maioricensis Schola Lullistica
- Desde abril de 2005 es Doctor *honoris causa* por las Universidades Abat Oliba de Barcelona, Real y Pontificia de Santo Tomás de Aquino de Manila, y FASTA de Mar del Plata en Argentina, adhiriéndose también a esta concesión las Universidades Católica de Argentina, Santo Tomás de Aquino de Colombia y Santo Tomás de Chile
- Nombrado por Juan Pablo II Comendador de la Orden de San Gregorio Magno en 2003



- Encargado del Profesorado de Filosofía y Teología de Santo Tomás en la Casa de Santiago de Barcelona

- Además de la influencia de su maestro Orlandis (predominante en su dedicación a la tarea del Apostolado de la Oración con la devoción al Sagrado Corazón de Jesús y la propagación del ideal del Reinado de Cristo en la sociedad) el profesor Canals fue muy influido y orientado por el Padre Francisco de Paula Solà en el tema de la devoción a San José y por el insigne teólogo carmelita Bartolomé María Xiberta, que le dio a conocer especialmente el sentido del Concilio de Éfeso y la cristología de San Cirilo. El Padre Xiberta inculcó también a Canals la devoción mariana del Escapulario de tela del Carmen.

Entre sus libros publicados destacan *Sobre la esencia del conocimiento* (PPU, Barcelona 1987), *Los siete primeros Concilios* (Scire, Barcelona 2003), *Santo Tomás, un pensamiento siempre actual y renovador* (Scire, Barcelona 2003), *San José, Patriarca del pueblo de Dios* (Balmes, Barcelona 1987) y *San José en la fe de la Iglesia* (BAC, Barcelona 2007).

---

### **Francisco Canals Vidal, maestro de la verdad**

El Prof. Francisco Canals Vidal acaba de fallecer dejando una ingente obra intelectual y una red de discípulos que se cuenta por decenas y que ejercen su magisterio en universidades de todos los continentes.

Canals tuvo dos maestros -en realidad uno sólo- el P. Ramón Orlandis, S.J. y el propio Tomás de Aquino: ambos nutrieron un magisterio que él supo transmitir a la realidad actual dando respuesta viva y eficaz a los problemas que plantea el presente momento histórico. Comentar su obra es tarea imposible en un breve artículo, pero sería suficiente recordar el esfuerzo de liberar a Santo Tomás de Aquino de muchas adherencias y enriquecerlo con tantas de sus facetas olvidadas con el paso de los siglos y que en realidad son de vivísima actualidad. La reflexión de Canals ha dado como fruto una síntesis nueva de la doctrina del Dr. Angélico, expresada en unas tesis que van mucho más allá de las veinticuatro de la tradición reciente. De modo que tenemos a un Tomás nuevo en su ardor, nuevo en sus métodos y nuevo en su expresión, tal como exige la misión actual de la Iglesia de una nueva evangelización (*Santo Tomás, un pensamiento siempre actual y renovador* (Scire, Barcelona 2003)).

Recuerdo que en 1967, en el banquete ofrecido al nuevo Catedrático de Metafísica, en la Universidad de Barcelona, el Dr. Alfredo Rubio de Castarlenas hizo un brindis que comenzaba diciendo: “en este homenaje al Canals metafísico yo brindo por el Canals teológico...”. Más que una invitación dicho brindis fue una consigna que el profesor jamás olvidó y dio como fruto una obra cumbre, menos difundida de lo que merece, que recoge la doctrina de la ortodoxia católica según *Los siete primeros Concilios* (Scire, Barcelona 2003).

El Cardenal Dario Castrillón, que tanto está haciendo a favor de la unidad de la Iglesia, me confesó que tiene esta obra como libro de cabecera. En un milagro de amena claridad este libro sabe explicar, de forma exhaustiva, la formulación de la ortodoxia católica demostrando que no hay nada nuevo bajo el sol y que si la verdad es indefectible también el error de las viejas herejías aflora sin cesar a través de la historia. ¿Acaso muchos dirigentes de la política y de la cultura cristiana de nuestros días no caen en la tentación de hacer un cristianismo sociológico-político que no es sobrenatural y que no es humano? Al igual que en el arrianismo se busca la construcción de estructuras político-sociales-culturales en la ignorancia de la dimensión sobrenatural. Es sólo un pequeño ejemplo de una obra que nos recuerda con simpatía y ternura las grandes verdades que sostienen el edificio de la Iglesia y que nunca habría que olvidar.

Canals gustaba decir, con pasión, humildad y garbo, que los hombres son instrumentos de Dios, cuando lo son, y otras veces también lo son, aunque no hagan más que estropear sus designios. Sin duda él fue un eficaz transmisor de la verdad de Dios y que, junto con sus maestros Tomás y Orlandis, en estos momentos está contemplando, cara a cara, la realidad Divina. Es algo que la fe y la confianza en la divina misericordia nos hace pensar.

Enrique Planas